

## Cuarto traslado de paciente en avión FACH

# Traslado de nefrólogo contagiado desde Temuco a Santiago fue por decisión familiar

Pese a que había ventiladores mecánicos disponibles, se optó por el viaje ante eventual necesidad de equipos más sofisticados. “Los aviones FACH están disponibles para trasladar pacientes” dijo subsecretario Zúñiga.

GENTILEZA FACH



El traslado aeromédico del nefrólogo Marcelo Calderara.

Por **Diego Figueroa, Viviana Candia y Jéssica Henríquez**

**U**na decisión familiar. Esa fue la explicación de por qué el nefrólogo de Temuco de 61 años -con “un complicado pronóstico de neumonía por coronavirus”- fue trasladado anoche desde Temuco a Santiago en un avión Hércules de la FACH, pese a que en la región habían ventiladores mecánicos disponibles.

El caso provocó molestia en redes sociales, donde se cuestionó la disponibilidad para realizar este tipo de traslado aeromédico a cualquier paciente que lo requiriera, dando a entender que sólo estaba disponible porque pertenecía al gremio médico.

Se trata del doctor Marcelo Calderara Burgos, casado hace 34 años con la doctora broncopulmonar Ximena Cea. El médico tiene una larga trayectoria trabajando como nefrólogo en el sistema de salud pública de la región y ha formado a muchos médicos desde su trabajo académico en la Universidad de la Frontera, tanto en pregrado como posgrado. Su esposa -médico broncopulmonar- aparece en la página

web de la Clínica Alemana de Temuco como parte del equipo de ese centro hospitalario y también es docente de la UFRO.

Según informó hoy el diario Austral de Temuco, el doctor fue trasladado desde la Clínica Alemana temuquense hacia el Hospital Clínico de la UC en la RM “debido a que en la capital regional no había disponibilidad de camas críticas y su estado de salud se había agravado”.

Pero a primera hora de la mañana el alcalde de Temuco, Miguel Becker, aclaró en Buenos Días a Todos que “el traslado

de ayer del doctor Calderara es por una situación distinta a la falta de equipamiento en la región. Al parecer, es un tema de cobertura de isapre y la posibilidad del propio doctor de hacerlo”.

El ministro de Salud, Jaime Mañalich, detalló en Radio Cooperativa que “estaba hospitalizado en un recinto privado por su previsión y en conjunto con su familia, a pesar de que había ocho respiradores disponibles en la red pública, tomaron la decisión de trasladarse a la ciudad de Santiago. Pero ese traslado no se produjo por-

# 4

**traslados aeromédicos** ha realizado la FACH desde que se inició la emergencia

que no hubiera capacidad para atenderlo en Temuco”.

Por ello La Segunda llamó al número personal de Calderara con la intención de comunicarse con algún familiar, y saber su versión, pero contestó él mismo: “No puedo conversar ahora porque estoy en la UCI, disculpe”, dijo escuetamente a La Segunda. Minutos más tarde, desde su núcleo familiar dijeron a este diario que no harían comentarios sobre el tema y que “toda comunicación respecto del estado de salud del paciente lo dará lo dará el Hospital Clínico de la Universidad Católica de manera oficial y en la forma que estime pertinente”.

### “Aviones disponibles”

Esta mañana el subsecretario de Redes Asistenciales, Arturo Zúñiga, fue consultado por el protocolo que se usa para realizar evacuaciones aeromédicas. “Lo que tiene que quedar claro que nosotros vamos a utilizar los medios de transportes necesarios no solamente para trasladar ventiladores mecánicos, sino también para poder trasladar pacientes (...) Los aviones de la FACH están disponibles para trasladar pacientes y ventiladores mecánicos a cualquier lugar del país”.

Respecto del caso, sostuvo: “La información que hemos recibido es que su equipo tratante determinó, debido a la complejización del estado de salud de este paciente que pertenece a los grupos de mayor riesgo, el traslado a Santiago por la posibilidad de requerir ECMO” (un sistema de oxigenación por membrana extracorpórea, un soporte artificial que se utiliza en el sostén temporal de las de fallas cardiopulmonares catastróficas).

Desde la FACH, se informó que tras recibir un requerimiento de parte del Ministerio de Defensa –a nombre del Ministerio de Salud-, se realizó ayer el traslado de un hombre de 61 años desde Temuco en cápsula de aislamiento. “Las evacuaciones aeromédicas se disponen de acuerdo a lo que nos solicita a requerimiento la autoridad sanitaria (Minsal) por medio del Ministerio de Defensa y nosotros, como institución, nos activamos de acuerdo a esa solicitud. Somos mero órgano ejecutor”, explicaron.

En el marco de esta emergencia, detallaron, han hecho evacuación aeromédica “de 4 pacientes críticos altamente infecciosos en cámaras de aislamiento desde Rapa Nui, Ayacara (región de Los Lagos) y Temuco”.

Además, han trasladado 26.700 vacunas, insumos y equipos médicos a Rapa Nui, al norte del país, a Puerto Williams y Puerto Natales.

Hoy se están trasladando cerca de dos toneladas de textos escolares a sectores rurales de las regiones de Arica y de Magallanes para que los alumnos continúen sus estudios ya que no cuentan con internet. Asimismo, un avión institucional será el encargado de ir a buscar mil ventiladores mecánicos a China a petición también del Minsal